

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, JUEVES 26 de Febrero de 1920

Nº 151

Una escuadra inglesa irá a Constantinopla. - Huelgas en Francia

Tembor de tierra

París, 24.—Avisan de Tiflés que un temblor de tierra causó numerosas víctimas y grandes daños en la ciudad de Gori.

Nombramiento de Ministro

París, 24.—Depanafieu ha sido nombrado ministro de Francia en Polonia.

Atentados sindicalistas

en España

Madrid, 24. — Los atentados sindicalistas continúan en España. Se han descubierto bombas en Zaragoza de las que una estalló en el Café Real hiriendo gravemente a tres personas y causando grandes daños.

En Sabadell, a tiros de revólver mataron a un importante industrial e hirieron mortalmente a dos de sus hijos.

Una escuadra inglesa

irá a Constantinopla

París, 24.—Millerand declaró a "Le Petit Parisien", que la determinación tomada en Londres, de enviar a Constantinopla una poderosa escuadra inglesa, incumbía solo al gobierno inglés, añadiendo que los buques británicos no estarían solos en el Cuerno de Oro.

Cuestión monetaria

París 24.—Durante la reunión de las Potencias adheridas a la Unión Monetaria Latina. Los representantes de Francia declararon que a partir del día 23 de diciembre, Francia considera sin valor la convención monetaria, puesto que desde 1865 la moneda blanca francesa, no tiene curso forzoso en los países interesados.

Poincaré en funciones

París, 24.—La Comisión de Reparaciones se reunió esta tarde. Jannart transmitió los poderes de representante de Francia a Poincaré quien fué nombrado Presidente de dicha Comisión.

Llegó la escuadra japonesa

Marsella, 24. — La escuadra japonesa llegó. El almirante japonés visitó a las autoridades francesas las cuales correspondieron debidamente.

Atentados sindicalistas en España

No son reconocidos los soviets

Londres 24.—Se declara inexacta la noticia publicada por el New York Herald según la cual Inglaterra, Italia y Japón han decidido reconocer al Gobierno de los Soviets. Esas naciones están de acuerdo en negar el reconocimiento aludido; especialmente Japón hace reservas expresas acerca de las consecuencias que resultarían del hecho de emprender relaciones comerciales con organismos que dependan de los soviets. *Le Temps* desea que Francia no tome decisión alguna que implique relaciones con el actual gobierno de Moscov; agrega que en los círculos competentes se considera impracticable todo comercio de Rusia con los extranjeros debido a la profunda desorganización en que se encuentran los transportes en cuanto dependen de los ferrocarriles del Norte de Rusia que necesitarían efectuar un gasto de mil millones de francos para exportar tres o cuatro millones de toneladas.

Una fiesta en América

París, 24.—Con ocasión del aniversario del nacimiento de Washington el Embajador de los Estados Unidos ofreció un almuerzo en honor de los representantes de la América Latina en París. Asistieron el Embajador del Brasil, los Ministros de Argentina, Chile, Cuba, Bolivia, México, Perú, Guatemala, Uruguay y Ecuador. Hicieron acto de presencia todos los funcionarios diplomáticos y consulares americanos. Muchas personalidades de las delegaciones americanas, en presencia del Embajador de los E. E. U. U., depositaron en la mañana de hoy coronas y ramos al pie de la Estatua de Washington.

Viaje de comerciantes rusos

Stockolmo, 24.—La Misión Comercial Rusa bajo la dirección de Gowkowski llegó a ésta. Iniciarán relaciones con negociantes ingleses y americanos.

Reclamos y más reclamos

Mucho han llamado la atención los decretos por los cuales el Supremo Gobierno reconoce a los comerciantes chinos de Puntarenas el valor de los daños que recibieron sus almacenes con motivo de los motines que tuvieron efecto en aquella ciudad en setiembre próximo pasado.

Dichos decretos ordenan el pago de *ciento ochenta y dos mil ciento un colones y ochenta y cinco céntimos* a la casa Man Chon Sing y C^o; *ochocientos cincuenta y siete mil colones* a don José Chen Apuy; *once mil novecientos veinticuatro colones y sesenta céntimos* a la casa Wing Yuen & C^o; *ocho mil doscientos veintiseis colones y treinta y dos céntimos* a José Jiménez Chan y *siete mil veinticinco colones* a José Sing Li.

Como se ve se dispone de la pequeña suma de **doscientos diez mil ciento treinta y cuatro colones y setenta y siete céntimos** que saldrán del Erario Público al que mucha falta ha de hacer tamaña cantidad.

Los vecinos del Paso de la Vaca presentarán una queja

Persona que nos merece crédito nos ha dicho que está para ser presentado ante el señor Director de Policía un memorial firmado por los vecinos del Paso de la Vaca, para ver si es posible desterrar cierta hostería que está en las inmediaciones de "La Bomba", dado que es de todo punto inaguantable el escándalo que en la noche forman personas que se dedican a trasnochar, importándoles poco o nada que los vecinos duerman o no.

Nosotros creemos que el señor Director de Policía atenderá esa solicitud en bien de ese pacífico vecindario en el sentido de callar un poco esa constante algarabía que forman esos desocupados.

Huelgas en Francia

Habiendo autorizado los miembros del Consejo de Administración de la Unión de los Sindicatos para ausentarse y no asistir a la reunión, el Congreso negó la autorización a los miembros de la Comisión de Propaganda. Uno de éstos se ausentó y fué castigado. A consecuencia de esta medida los obreros de los talleres de Villeueuve se declararon en huelga: por solidaridad, el movimiento se extendió a los talleres de Dijon, Paris, Avignon, Marsella y otras ciudades.

La compañía decidió mantener el acuerdo y garantizar la disciplina. El ministro de Trabajos Públicos declaró en la Cámara

Inserción solicitada

La cuestión cafetalera

Observaciones alrededor del importante artículo de don Florentino

En la edición de antier del Diario de Costa Rica hay una declaración del importante beneficiador don Florentino Castro S. El artículo que dicho señor publica en el mencionado diario no admite réplica alguna, pues como él muy bien dice sus palabras las corrobora con hechos.

Posiblemente no faltará alguien que desconociendo el beneficio del café quiera provocar nuevas polémicas disparatadas por cuenta del pequeño grupo de beneficiadores que siempre especulan y que en la actualidad pretenden perjudicar al gran núcleo de éstos que fijan el precio de sesenta colones por fanega de café en fruta, de acuerdo con los intereses de los cosecheros.

Considero con don Florentino que los mejores consejeros para este negocio son las personas que sostienen que a sesenta colones la fanega deja margen al beneficiador para no salir perdido en las mismas condiciones señaladas por este señor en su referido artículo.

Las diferentes controversias por parte de los que pretenden fijar sesenta colones por fanega, nunca han robustecido sus argumentos con cálculos exactos como los citados por el Sr. Castro en ese periódico, que de-

en cuanto fué puesto al corriente de los sucesos por los interesados, que sabría hacer respetar la disciplina y que no consentiría jamás que se tomaran disposiciones que atenuaran el castigo de actos de indisciplina. La Cámara aplaudió.

Posibles complicaciones

París 25.—"Le Temps", refiriéndose al destino de Turquía, dice que Millerand está sosteniendo por la opinión compacta de Francia que quiere mantener a Turquía independiente. Verdicas informaciones de Londres, dan la impresión de que en caso de encamionarse a arreglos frágiles, Francia no debe tolerarlo. El gobierno no debe aceptar ninguna promesa que lo obligue a defender militarmente la futura situación de Tracia y el Oeste del Asla Menor.

terminen pagar los beneficiadores ese precio sin perjuicio de perder: por cuyo motivo estos se han abstenido hasta ahora de fijar el precio del café.

Para poner punto final a este zarrandeado asunto creo con el mismo articulista a que me estoy refiriendo que si los clientes consideran inconveniente el precio de sesenta colones fijado por la mayoría para hacer sus liquidaciones, acepten desde luego la justa proposición hecha por el Sr. Castro, de recibir un quintal de café por cada fanega beneficiada y sus correspondientes gastos quedando así el cafetalero en condiciones de exportar la fruta al mercado que crea más conveniente.

Con muy atinado razonamiento ha dicho don Florentino su última palabra en este muy comentado negocio, de acuerdo de las opiniones muy autorizadas de la respetable mayoría de los Srs. beneficiadores que han iniciado los corrientes sesenta colones por fanega de café en fruta.

Un Observador Cafetalero.

MEDIAS PARA HOMBRE.— De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express."—Precios los más bajos de plaza.

Guerra a Muerte al Enemigo

La invasión de Ratatas, Alepates, Hormigas, Pulgas, Torsalos y Taltusas, es formidable y alarmante en Costa Rica, porque estos bichos no solo destruyen cuanto está a su alcance, sino que también son los principales propagadores de pestes en las ciudades y campos.

La casa de B. Heller & Company de Chicago, patrocinada por los principales Departamentos Sanitarios y agrícolas de Norte, Centro y Sur América, ha llegado a perfeccionar sus famosos exterminadores para estos bichos, garantizando su eficacia y fácil aplicación.

Miles de testimonios de personas conocidas confirman la bondad de los Exterminadores Heller's y una prueba de U. lo convencerá.

Cada Exterminador trae las instrucciones completas en español en cada envase.

MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

PALAS

Para café y para zanjas

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

Estimular al Maestro es engrandecer la República

II

De las erogaciones que hace el Gobierno, y al decir gobierno digo pueblo, porque el gobierno es parte del pueblo elevado por el pueblo mismo, ninguna devuelve a las fuerzas de la nación mejores frutos que las realizadas en pro de la instrucción popular. Es por eso que siempre he lamentado que mientras aun en San José se ha levantado una soberbia penitenciaría, escuela para la corrección del vicio, existe siempre inmenso grupo de muchachos en las calles, y aun están plélicas de alumnos las aulas de las escuelas, que en el concepto de todos los educadores son las verdaderas llaves que cierran las puertas por donde han de entrar mañana los individuos a las cárceles.

Dediquemos mayores sumas a la educación del pueblo, enseñándolo a amar la naturaleza arando la tierra, regando la simiente, poblando los bosques y recogiendo los frutos que con creces proporciona la labranza de

los campos; dediquemos sumas fuertes levantando centros deportivos que regeneren a nuestros niños débiles; implantemos verdaderas cocinas escolares en donde no sea sólo el pobre y monótono desayuno el que se proporciona diariamente a los niños, sino que justo es darles alimentos que al vigorizar el cuerpo mantengan alegre el espíritu y siempre dispuesto a la divina ley del trabajo.

Al desear que se dediquen sumas fuertes en instrucción pública, en manera alguna quiero que se conviertan las escuelas en centros de beneficencia pagando crecidos salarios a los que únicamente ostenten como credencial un título obtenido por méritos indiscutibles, pero a veces por un privilegio o simpatía.

Este asunto que he de tratar sucesivamente, espero que sea recibido por los maestros sin ninguna prevención, sino con sano criterio, con ecuanimidad y con justicia.

Teatro Variedades

Jueves 26 de Febrero de 1920

La hermosa y sensacional obra

PANOPTA

(1)

MAÑANA: PANOPTA 2

"La casa de Honor en el fondo del Lago"

EL AGUA CALIENTE EVITA LOS DOLORES DE CABEZA

Las personas que los sufren deben tomar agua caliente fosfatada, antes del desayuno

Los dolores de cabeza son causados por la auto intoxicación esto es, por el auto-envenamiento del organismo. Las sustancias venenosas producidas por los intestinos y el hígado, a los cuales se les da el nombre de toxinas, penetran en el torrente, exitan el corazón a hacen que éste impulse la sangre tan violentamente que congestiona las arterias y venas del cerebro, causando, así, la insostenible dolencia llamada "dolor de cabeza". Esta condición anormal del organismo, hace, también, que uno se sienta nervioso, deprimido, enfermizo y febril y que las comidas causen acidez y náuseas. En tales circunstancias suele acudir a la acetanilida, a la aspirina o a los bromuros, drogas que producen alivio temporal pero que no pueden expulsar de la sangre las toxinas que

son causa de aquellos trastornos.

Un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, tomando antes del desayuno; no sólo libra al sistema de esos venenos y cura el dolor de cabeza, sino que limpia, refresca y purifica todo el aparato digestivo. Compre Ud. en cualquier farmacia un cuarto de libra de Fosfato Limestone; que es una sustancia de precio muy moderado y tan inofensiva como el azúcar.

Si Ud. no se siente completamente bien; si al despertarse tiene mal aliento y sabor desagradable en la boca; si sufre de resfríos, indigestión, biliosidad, estreñimiento o acidez intestinal, principie, cuanto antes, a tomar agua caliente fosfatada para limpiar su sistema de toxinas y venenos.

Apartado 699 LA COLOMBIANA Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513. Contiguo Lechería Alberto González. Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Ya llegó BOZA

JOSE ASTUA AGUILAR

ABOGADO

Ha abierto su oficina en su casa de habitación y ofrece sus servicios al público.

Podrá ser consultado a cualquier hora del día y atenderá a su clientela en todos los ramos de la profesión, tanto en San José como en las demás provincias.

DOLORETES

En la segunda tanda subirá a escena en el Trébol, esta noche, la zarzuela en 1 acto y 3 cuadros titulada, DOLORETES, positivamente una de las más hermosas obras del género español. Carlos Arriches y el maestro Vives, han puesto a DOLORETE su inspiración logrando obtener un éxito

En la primera tanda subirá a escena la divertida zarzuela de los Quintero titulada La Buena Sombra, que logrará llenar el simpático Trébol.

A pesar del estreno de la célebre Dolorettes los precios permanecen intactos, cincuenta céntimos luneta o butaca.

Hay que ir a prisa porque seguramente que se llenará esta noche el Trébol con ese programa tan selecto.

Enfermo

Don Antonio Clófaló Güell Jefe del Cuerpo de Detectives, se halla delicado de salud. Desde antier no asiste a su despacho. Al dar esta noticia formulamos votos por el restablecimiento del enfermo.

Panopta

Hoy comenzarán en el Teatro Variedades las exhibiciones de Panopta interesante película que tanto llamó la atención cuando se estrenó.

La constituyen tres partes una de las cuales se exhibirá por orden, hoy el mañana y sábado.

De interesantísimo asunto y lances arriesgados su vista recrea emociona y deleita.

Es sin duda una de las películas más bellas y perfectas que han llegado al país.

Sus episodios pueden verse separados, pues si bien forman parte del asunto total, tienen se puede decir argumento separado

La recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

CLAVOS PARA EBANISTAS y para construcción.

Cola para carpinteros.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express". Precios los más bajos de plaza.

Intento de robo

Anteayer a las tres de la tarde, en la tienda de don José Alvarado M. titulada La Bella Jardineira, sita en la Avenida Central se intentó cometer un robo.

Entraron en ella dos mozalvetes: uno entretuvo al dueño fingiendo que iba a comprarle un gemelo para cuello.

El otro aprovechando un momento de descuido del Sr. Alvarado, tomó un bulto de lienzo que encontró a mano y echó a correr.

Pero visto por el Sr. Alvarado, sin darle tiempo de salir de la tienda recuperó lo robado.

Los mozalvetes se dieron a la fuga sin que pudieran ser alcanzados por el Sr. Alvarado ni por varias personas que se pusieron en persecución de ellos.

Una insinuación al señor

Director de Bandas

Algunas personas se han acercado a nosotros con el fin de que nos dirijamos al señor Director de Bandas, suplicándole que en los lunes y viernes, mientras dure la reparación del kiosko del Morazán y el tiempo lo permita, las retretas sean ejecutadas en la terraza del Parque de la Concordia.

Nos parece buena la idea y esperamos vernos complacidos.

Aviso a los cafetaleros

La Directiva de la Unión Cafetalera de Cartago invita a una reunión que tendrá lugar el domingo 29 de Febrero a las 12 del día en el Centro de Trabajadores.

Se encarece la asistencia, pues se tratarán asuntos de gran interés.

Comentarios

México progresa

En el gran diario americano "The Christian Science Monitor" encontramos un artículo en que se le hace justicia a la república mejicana y se aboga por una política de franca amistad entre ella y Estados Unidos. En el artículo a que nos referimos, relata una interviú de un representante de dicho diario con un americano distinguido que hace tiempo estudia los asuntos mejicanos en relación con los Estados Unidos y que acaba de girar una visita a los puntos más importantes de la simpática república azteca. Ese americano se llama John R. Phillips, quién manifestó al corresponsal que estuvo recientemente recorriendo el territorio de Méjico y llegó hasta 700 millas más allá de la frontera, y que de los informes de fuente autorizada que recogió puede asegurar que hay un cambio de sentimientos en el país, y gran escasez de hombres y material de guerra en el ejército de Villa.

"Las cosechas más grandes que he visto—dice Mr. Phillips—en los quince años de frecuentes visitas, que tengo hechas a Méjico las he visto ahora: caña y maíz, arroz y trigo de la mejor calidad. Hay también considerable aumento de productos minerales. Bob Montgomery, conocido en todo el Este y el Oeste como dueño de famosas propiedades mineras, vendió a Méjico sus intereses en petróleo por la suma de un millón quinientos mil dólares y ahora está explotando una mina de plata recientemente abierta en el Estado de Sinaloa. En esta misma región hay muchos capitales de San Francisco fomentando grandes cultivos.

"Pero no obstante el desarrollo actual de Méjico, no es posible negar los obstáculos innumerables que le oponen ciertos

hombres de negocios y funcionarios de los Estados Unidos. Estos elementos influyen más en contra de la reconstrucción de aquel país que las mismas depredaciones de los bandidos y la falta de facilidades bancarias. Es el dinero de New York y la investigación de Washington lo que crea y fomenta agitaciones revolucionarias por el estilo de las que han ocurrido allí durante estos últimos cuatro años, sin culminar jamás en una victoria decisiva a causa de que carecen de la adhesión del verdadero pueblo mejicano.

"Lo que en el terreno de la práctica están haciendo los mejicanos ahora para la reconstrucción nacional, es cosa que deberían conocer los americanos de buena voluntad para estar alerta contra los jingolistas. Aunque todavía el gobierno mejicano no ha logrado organizar definitivamente sus instituciones financieras, por impedirse las influencias extrangeras, en sus casas de moneda ha acuñado Méjico durante el año pasado oro y plata por la suma de 70 millones de dólares. Durante el mismo año sus exportaciones a los Estados Unidos ascendieron a 245 millones de dólares, un balance de 34 millones de dólares a favor de Méjico.

"Si los americanos apreciaran estos y otros hechos para darse cuenta de lo que pasa a la otra orilla del Río Grande, en lugar de prestar oídos a la propaganda insidiosa que viene haciendo con fines agolistas ciertos elementos de nuestro mundo financiero en combinación con algunos funcionarios del gobierno, no tardaríamos en creer que entre las dos naciones se establecía en firme aquel lazo de amistad y cooperación que habría de señalar una nueva época en el fomento de la verdadera solidaridad panamericana".

OIGA MAESTRO!!

¿Dónde compra Ud. su Arabian?

¿Tiene Ud. Betún Abejon?

Usa Ud. Hilo Inglés?

No se precipite, Maestro; vaya usted donde

Alfredo Mata & Cía.

Apartado 126

Teléfono 734

Rebelión de maritornes

Poder sentir que de hoy a hoy se declara en huelga perfecto gremio de sirvientas a los ad. Se han verificado Co., eliminare, se han estudiado y el contra con frialdad y cálculo de cocina, y se ha resuelto abandonar escobas, platos y fogones, hasta conseguir aumento de salario. Esta huelga me para mí una cosa que la ce más grata, más atrayente de las otras: la de que implica, a la menor duda, el paro inminente de la policía, ya que para die es un misterio, el lazo de una solidaridad que siempre unido y seguirá, Dios me ayude, uniendo a los dos gremios.

Quizá los beneméritos guardias del orden público tengan mejores razones que las sirvientas, para reclamar el alza de sus flacos emolumentos. Ellas viven sin preocupaciones, abrigadas de la intemperie por el techo de la familia donde trabajan; disfrutando de una mesa siempre más succulenta que la de los amos; con cierta amplitud económica, con cierta holgura fiscal, derivadas de las compras del mercado, que les permiten adquirir algunos artículos de tocador, y ostentar, cuando la casa no es rica, una elegancia más llamativa que la de sus señoritas. El señor agente recibe sobre el dombo marchito de su casco, los rayos abrasadores del sol, y las cataratas del cielo; ha de pagarse su habitación, su traje y su merienda; y cuando, cautivo el corazón por los encantos de una sirvienta graciosa, piensa en hacerla su compañera, tropieza con la dificultad de tener que ofrecerle plaza en ella, que ha saboreado a la medida el champagne en las cenas de los amos, y conoce el "insidioso" de todos los platos.

pensamos en el factor salarial de las plantas.

BONE SUS PLANTAS

Sus siembros, su jardín y su huerta piden abono. Póngales un mísero de SALITRE y obtendrá grandes resultados.

Se vende una cucharadita de SALITRE en una botella de agua y se las plantas cada dos o tres días.

SALITRE DE CHILE, el mejor conocido, traído directamente por los Sres. Delcore, Aronne & Co., se expende al menudeo en LA GRAN VÍA, a \$ 0-30 libra.

Semillas para Jardín y Hortaliza

El único, cosa muy difícil de apreciar respecto de las criadas por el goce ilimitado de los bienes de sus patronos, es claro que los humildes policías están peor colocados. En los últimos años no ha cesado de crecer lentamente la paga de las sirvientas. En la policía va para treinta años que los sueldos se conservan iguales. No obstante los servicios aumentan, el tráfico se hace intenso, los ritos pululan, y los ciudadanos, particularmente los jóvenes de la alta sociedad, se ponen cada día más pesados y abusivos.

Elevándonos hasta lo efectivo, hasta la moral, estos mismos señores agentes—cuyos pasos uniformes y sonoros son, en la noche como un latido de la conciencia urbana—pueden testificar que las expansiones amorosas jamás merman el peculio sirvientil, al paso que suelen agotar su míserima ración. Cuando la muchacha, fresca y rosada, pasea su alegre despreocupación por el Morazán, arrastrando como una basura a los niños que lloran, el policía azorado, rojo de vergüenza y de pasión, agita nerviosamente entre sus dedos el símbolo de la autoridad. ¿Se dejará ver? Así lo desea. Pero el vestido, por verde, se confunde con el follaje, y los zapatos rotos se ríen con risa macabra!

Venga enhorabuena la huelga de sirvientas. Tienen derecho indiscutible para ir al paro. Solamente una modificación les insinuamos: hagan solidaria del movimiento a policía nacional.

Maitre Rnnard

Ha sido nombrada magistrado la esposa de Lloyd George

Mrs David Lloyd George, la esposa del Preste. del Ministerio Inglés, resulta en estos momentos una figura prominente por la designación de que a sido objeto para ocupar el puesto de Magistrado de Londres.

Mrs. Lloyd George, con las otras cuatro damas que fueron objeto de igual designación, son las primeras que ostentan esos títulos en Inglaterra.

Llevar estas damas sobre sí la representación de la mujer inglesa, y necesariamente toda la nación estará pendiente de su actuación y desde luego contribuirán al adelanto del sufragismo en Inglaterra.

Musicalerías

"Dichoso Ud. que toca tan lindo, lo envidio"... frasecita muy corriente con la que se cree halagar a un músico.

¿Habéis estudiado la vida del artista en general y la del músico en particular? Si tal habéis hecho, comprendéis la inmensa ironía que encierra la frasecita citada; en caso contrario ahí van unas cuantas razones que probablemente os harán aplaudir pero no envidiar a esos peregrinos del ideal; tal deben ser los que se dedican a ese arte, *expresión e imagen de la unión de la tierra con el cielo*, según el Li Ki, doctrina filosófica china.

Fijaos en primer término que para conseguir ser medianamente músico, es preciso unos cuantos años de estudio en los cuales ya empezáis a sentir la hostilidad de gran parte del prójimo. Hoy es el vecino que se queja del continuo machacar en el piano o del rascar en el violín, lo que le impide dedicarse con la tranquilidad necesaria a los cotidianos quehaceres, en los cuales, naturalmente, incluye la siesta; mañana será un duelo en el vecindario que os impedirá dedicaros al estudio durante unos días, aunque en casa de la familia doliente no llegue ni el más leve eco del sonido que producáis al estudiar; perdéis un tiempo precioso y el sueldo del profesor corre, pero no debéis tomar en cuenta esas pequeñeces desde el momento en que cumplís con un deber social. Desde luego ese sacrificio no se os tendrá en cuenta, y esos mismos vecinos que os lo debían agradecer, serán los primeros en criticaros adjudicándoos al mismo tiempo calificativos que no serán precisamente alhagadores. Eso no obstará para que cuando necesiten un rato de expansión vengán a proporcionárselo a costa vuestra, sosteniendo animada charla que os pondrá los nervios de punta mientras ingenuamente creistéis que ibais a ser escuchado y que después os hará maldecir la hora en que aprendistéis la primera escala.

Pasaré el tiempo y ya en dominio de vuestro arte, tropezaréis en primer término con la intriga de los consagrados que verán en vos un enemigo o que temerán vayáis a robarles parte de la gloria de que, no siempre justificadamente, se han rodeado. En segundo término tendréis que luchar con la crítica, casi siempre dispuesta a morder sin otra arma

muchas veces que la ignorancia en tercer lugar tendréis que enfrentaros al público siempre insaciable y que muchas veces os obligará a descender a vulgaridades y tonterías que no harán más que quitaros las ilusiones y esperanzas que en el alma, si solo verdaderamente artista, debéis llevar. Añadid a lo anterior la envidia de los que se llaman vuestros compañeros y de los que ven en vos méritos de que ellos carecen y os formaréis una ligera idea de la vida de aquel que envidiáis. Creo que ya debéis ir comprendiendo un poco la ironía de que hablábamos pero, tened paciencia, que aún no hemos terminado.

Sigamos... y tomemos en cuenta que el artista en música trabaja en horas en que los demás se divierten; que muchas veces estáis recreando a vuestros oyentes y en vuestra imaginación está fijo el recuerdo de un familiar a quien ha poco tiempo, a veces pocas horas perdisteis; o bien os veis obligados a ejecutar música alegre, con el pensamiento fijo en vuestra esposa, hijos o hermanos, que luchan en aquel momento con enfermedades y sinsabores.

¿Seguís envidiando al artista?

Muchas más razones podríamos añadir que os harían comprender claramente la ironía de aquella frasecita; la lucha con los empresarios, con el público, que pide constantemente música sin comprender que somos seres humanos, no máquinas; la bills que traga el músico cuando, en esos momentos en que el alma parece alejarse con los sonidos, una os cendad, una carcajada u otra de esas manifestaciones que emplean ciertos individuos para poner de relieve su falta de cultura y su baja moral, se encargan de volveros a la realidad.

Creo que os explicaréis, carísimo lector, porque a veces en los sonidos de una dulcísima melodía, hay arranques de furor y también en otras ocaciones son lágrimas las notas de un fox trot.

GASTÓN DÍAZ

MEDIAS PARA HOMBRE.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express."—Precios los más bajos de plaza.

JARDINERIA

La Camelia

150 Varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila

TELEFONO N° 172

El servicio de cabotaje en las costas

Esos contratos... atrás! La Secretaria de Hacienda, por medio de sus dependencias, ha hecho todos los esfuerzos posibles para regularizar el servicio de cabotaje y de resguardo en las costas.

En Puntarenas está ya al servicio "La Esperanza" Esa lancha ha costado una gran cantidad de dinero.

En Limón, para Cahuita, Pto. Viejo, Sixaola y otros puertos hay una gasolina y pronto será puesta en servicio La "Sta. Rosa" a la que se estan haciendo serias reparaciones, ya en vías de terminarse.

Nosotros nos permitimos felicitar al Gobierno por sus empeños en mejorar tan importantes servicios, que son una verdadera vía comercial entre esas apartadas regiones y el interior de la República.

Tenemos conocimiento de que se hacen gestiones ante los Srs. Acosta y Aguilar Barquero, para conseguir por medio de un contrato, la explotación de esos servicios.

Damos la voz de alerta.

Esos contratos generalmente sirven solo para exprimir, con el alza de fletes y pasajes, a los que necesitan ese servicio, haciendo imposible el desarrollo agrícola de aquellas regiones, y para facilitar el contrabando, pues en manos de particulares, no hay servicio fiscal.

Esperamos que el Gobierno, atendiendo a los enormes gastos que la creación de ese servicio demandado, lo explote en su provecho, y en el del público.

El Sr. Ministro de Gobernación enfermo

Se encuentra bastante delicado de salud el señor Ministro de Gobernación y Policía don Carlos María Jiménez. Por su pronto restablecimiento formamos nuestros votos.

¡Cafetaleros!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencial!

—o—o—o—

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO. Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

8— Nuestra Novela

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Teresa pensó: "¿Y la partida?" pero nada dijo. Y la mujer extraviada que regresaba al hogar por aquel camino de montaña, se convirtió bien pronto en una sombra gris menuda que iba esfumándose y desvaneciéndose, como un copo de humo. Sin embargo, no se había vuelto ni una sola vez Armada de prudencia, aceptaba los hechos. Allí abajo, muy cerca, cuando llegara, un tanto asustada, llena de cansancio y calada por la lluvia, encontraría un marido indulgente y maduro, que no había cesado de quererla ni de sufrir por su ausencia. Sobre todo, encontraría a sus dos hijos. Y por supuesto, para hacer una aparición conveniente, sacaría su caja de polvos antes de presentarse. Es cosa importante y que no se omite ni aun en las situaciones más graves.

"Ella va más de prisa que yo," se decía melancólicamente Teresa mirándola inmóvil de lejos. Aquel mismo día, la pequeña Manette recuperaría su puesto sin que nadie la riñese. No tendría que chocar con el dolor orgulloso y adusto de Marcos, con aquel dolor que callaba y crecía en el silencio.

Antes de emprender el regreso, Teresa sin embargo, se dijo a sí misma que prefería su destino, aun cuando no supiera a dónde la conduciría.

Cuando distinguió al fin en medio de la bruma las altas murallas del Palacio Hotel, semejante a un enorme barco fantasma, sintió regocijo, pues caminaba con dificultad y hacía largo trecho había salido. Aquellas dos o tres horas de marcha—no podía precisar cuánto había andado,—la habían extenuado. Su convalecencia no le había restituido aún todas sus fuerzas. De su caída le quedaba todavía el cuerpo agotado y menos resistente.

Edmundo de Baulaine, que estaba en acecho a la entrada, corrió a su encuentro:

—Busco a Manette por todas partes. ¿No la ha visto usted? ¿En dónde está?

Desde su llegada a Caux, no se había llegado a presentar ante ella, y ahora la abordaba bruscamente, sin saludarla siquiera. Su agitación debía ser bien grande, para transformarse hasta tal punto a un hombre que era todo él cortesía y corrección! Teresa sostuvo el choque sin trepidar, y con su instinto de rectitud y de verdad, contestó:

—Está en casa de su marido.

—¡Imposible! ¿Se ha escapado, escapado para siempre? No puedo creerlo así.

Y como dudase todavía, ella respondió sin precipitación:

—Habría que remitirle su equipaje al Gran Hotel de Avants.

No le había sido simpático jamás, y no experimentó, así, ninguna tentación de dulcificarle la nueva de la ruptura. Y como no ignoraba su anhelo de libertarse, creyó al mismo tiempo que él fingía simplemente la impresión que manifestaba ahora.

—¿Ha sido usted, preguntó él, quien le ha dado tal consejo?

—Sí.

Y viendo que hacía esmeradamente el papel de la desesperación, ella añadió, no sin desprecio:

—¿No lo deseaba usted, pues?

—¡Oh! Pero ya no lo deseo.

Un tanto admirada, se volvió ella para mirarlo con mayor detenimiento. Con sus bigotes caídos y lamentables, las mejillas sin afeitar, el aire de desengaño y humillación, ofrecía un espectáculo al mismo tiempo ridículo y aflictivo. Aquel aspecto de desaliño contenía la prueba mejor de su sinceridad. Ella se sintió conmovida, pero pensó: "Todo se olvida".

Al avanzar hacia el interior, él la detuvo aún:

—¿No le ha dicho ella ni una palabra para mí?

—Ha temido causarle pesar a usted.

—¿Y ha llorado mucho?

—Mucho, no; ella es valerosa.

Él habría querido que al menos hubiese llorado mucho. Y al recibir respuesta se

contuvo más. Teresa ya lo dejaba para penetrar en su apartamento. Encontró allí a Julieta muy agitada:

—Mamá, mamá, ¿por qué ha venido usted tan tarde?

—No es tarde querida mía.

—Sí, ya ha pasado la hora del almuerzo. ¿Si usted supiera!

—¿Qué si supiera? ¿Ha sucedido algo en mi ausencia?

—Sí; papá estuvo aquí y se marchó otra vez.

—¿Otra vez?

—Sí. La buscó a usted por todas partes sin lograr encontrarla. Está en Montreux construyendo una quinta. Pero volverá. Tal vez mañana o pasado mañana. O quizá todos los días.

—¿Y por qué no me ha esperado?

—Esperó mucho tiempo. Pero luego se impacientó y se fué. ¡Oh, mamá, pero usted está muy húmeda y sus botas están llenas de lodo!

Teresa se dirigió a su alcoba para cambiar de ropas. Allí abajo, en Avants, Manette arrepentida, a quien ella había conducido y salvado, encontraba ahora su puerto, en tanto que a ella no se la esperaba tan siquiera unas pocas horas. Y le pareció entonces que la vida era algo así como aquel camino interminable bajo la lluvia y entre la niebla, un camino interminable, sin la certeza de poder llegar nunca al refugio apetecido...

Continúa

Questiones Femeninas LA MUJER Y LA CASA

La gracia

Mucho he pensado sobre la gracia, el encanto personal y he conocido muchas personas dotadas de ese encanto. Mientras actuaba yo en Inglaterra, o decir, en una obra al Inglés Barrie: "Si una mujer tiene gracia, no necesita nada más".

En los Estados Unidos hay muchos divorcios; he observado que las mujeres que se divorcian son por lo común muy bellas y que generalmente sus rivales son mujeres comunes. ¿Se sabe por qué? Porque esas hermosas mujeres no poseen gracia y las otras sí.

Si estuviera yo en el umbral de la vida y se me ofreciera un medio para conseguir la felicidad, pediría la gracia. Quien tenga gracia será amada y el amor es indispensable para la felicidad de la mujer.

La belleza no importa. Si una mujer tiene gracia, obtendrá lo que quiera: amor, éxito, riqueza. Se nace con la belleza o sin ella y uno no puede hacer nada para cambiar esta condición. La mujer ordinaria puede procurar ser siempre sana e ir siempre vestida; pero poco más hará en favor de su aspecto externo a no ser que cultive y aumente su gracia.

La mujer dotada de gracia se interesa por un tiempo en cada uno y en cada cosa; se interesa por las personas que cruzan su camino, y éstas se sienten halagadas y quedan como agraciadas. Como una lente concentra los rayos del sol en un punto, el interés concentra todo el encanto, la gracia de una persona sobre un punto que viene a ser la persona en que uno se interesa.

Y ésta, a su vez, siente un interés recíproco; queda como se dice, "encantada".

La persona dotada de gracia tiene siempre una sonrisa sincera. Hay muchas maneras de sonreír, pero como las sonrisas nacidas en el corazón dan al rostro una bella irradiación, tan distinta de la dura sonrisa que se limita a mostrar los dientes, como la aurora de la media noche.

Muchas mujeres parecen ordinarias y comunes a los que no las conocen pero son amadas y adoradas por los que las conocen y, es sencillamente a causa de su gracia.

Esta cualidad, esencial de las mujeres, no es necesaria en los hombres. Hasta me atrevo a decir que la verdadera gracia es un defecto en el hombre. Lo hace algo afeminado.

Los hombres poseen un encanto peculiar, que deriva de su energía y su generosidad. Pero el encanto de una mujer está en su "abandono", en su involuntaria debilidad, en su ignorancia cuando ingenuidad, en las entonaciones de la voz.

Hay una gracia materna que hace que cuando un niño está enfermo, una dulce palabra de la madre le induzca a tomar una medicina repugnante.

Existe una gracia de la joven, la más pura y la más inconsciente de todas. Tal era la de Santa Genoveva, cuya presencia contuvo las hordas de bárbaros de Atila; tal era la gracia inocente de Juana de Arco, que triunfó de dos sarcasmos de Baudricourt; de la vacilación del Delfín y de las dudas de los cortesanos.

Y existe también la gracia de una actriz que, sin el auxilio de un gran talento y sin belleza, entusiasma al público, aún al más intelectual.

Podría añadir el encanto personal diciendo que reposa en la consideración de los demás. Uno adquiere el hábito de hacer felices a los demás. Pensar demasiado en sí mismo destruye esa especie de magnetismo. En el egoísmo muere la gracia.

Sarah Bernhardt.

ESPARRAGOS, acaban de llegar. — Librería "La Expres".

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del domingo 25 de Enero de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

Espana a Puntarenas	San José a Alajuela	San José a Alajuela	San José a Puntarenas	San José a Puntarenas	ESTACIONES	Puntarenas a San José	Puntarenas a San José	Alajuela a San José	Alajuela a San José	Puntarenas a Espana
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.		a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	p. m.
	3.25	12.30	12.00	7.00	San José.....	11.15	4.40	9.00	2.00	
	3.40	12.45	12.15	7.15	Pavas.....	10.58	4.23	8.40	1.43	
	4.05	1.05	12.35	7.35	San Antonio.....	10.40	4.05	8.25	1.25	
	4.15	1.15	12.45	7.45	Ojo de Agua.....	10.25	3.50	8.05	1.10	
	4.30	1.30	1.00	7.55	Ciruelas.....	10.15	3.40	7.55	1.00	
	4.50	1.50	1.18	8.13	Alajuela.....	7.35	12.35	
			1.40	8.32	Turrúcares.....	9.55	3.15			
			1.52	8.42	Atenas.....	9.35	2.50			
			2.12	9.05	La Balsa.....	9.20	2.35			
			2.27	9.20	Escobal.....	9.05	2.15			
			2.40	9.35	Concepción.....	8.45	1.55			
			2.55	9.50	Hacienda Vieja.....	8.30	1.37			
			3.05	10.03	Orotina.....	8.20	1.25			
			3.25	10.20	Coyolar.....	8.02	1.10			
			3.42	10.37	Cascajal.....	7.47	12.52			
					Cambalache.....	7.28	12.32			
			4.10	11.05	El Roble.....	6.55	11.55			
			4.30	11.25	Puntarenas.....	6.30	11.30			
5.15					Espana.....					5.45
5.40					Barranca.....					5.15
6.00					El Roble.....					4.55
6.20					Puntarenas.....					4.30
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.		a. m.	a. m.	a. m.	p. m.	p. m.

ADVERTENCIAS:—Los trenes regulares de pasajeros que salen de San José a las 7.00 a. m. y de Puntarenas a las 6.30 a. m. pararán únicamente en las estaciones de Agencia. Los trenes locales que salen de San José a las 6.00 a. m. diariamente excepto los domingos, y de Puntarenas a las 5.30 a. m. diariamente excepto los lunes, admitirán pasajeros en las estaciones de bandera, pero en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos. Los trenes de pasajeros regulares de los domingos aceptarán pasajeros para todas las estaciones.

SERVICIO ADICIONAL:—Para comodidad de los pasajeros de provincias, el día jueves de cada semana, saldrá a las 2 p. m. de San José a Puntarenas un tren de carga con un carro agregado para pasajeros, y en la misma forma, día y hora de Puntarenas a San José. Este tren parará únicamente en las estaciones de San Antonio, Atenas, Orotina y La Boca. En ningún caso llevará más de un carro para pasajeros, que deberán comprar tickets de primera clase, y para evitar contratiempos se pueden reservar pasajes anticipadamente. Este tren no admitirá encomiendas o equipajes.

J. GOMEZ A., Administrador General — ARTURO ZUÑIGA, Jefe de Tránsito

El Jabón de La Iberia

Proteje los intereses del Comerciante y del consumidor

por su calidad, apariencia, resistencia y precio

Se recomienda a todas las casas de comercio hacer un pedido de ensayo

Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123

CARLOS SOLEY GUELL

ADMINISTRADOR.

Cablegramas de la edición anterior

(Rezagados por exceso de material)

Se mantendrá el Sultán en Constantinopla

París 22.—Según "Le Matin" el sostenimiento del Sultán en Constantinopla no es dudoso a pesar de los medios de oposición que encuentra en algunos círculos británicos.

La gestión de Poincaré inspira grandes confianzas

París 22.—En los centros oficiales se tienen grandes esperanzas en la nueva corriente que Poincaré imprimirá a la Comisión de Reparaciones que se ocupará inmediatamente del asunto de la suspensión del plazo de ocupación del Rhin concedido a Alemania por Millerand. "L'Echo de Paris" sabe que el Consejo Supremo de Londres examina informes relativos al Tratado con Turquía. Añade que Turquía será gobernada por una Comisión mixta de Francia, Inglaterra e Italia, a las que se juntarán Estados Unidos y Rusia. Esta comisión nombrará delegados para vigilar la ejecución de las reformas en las regiones dejadas a la Administración turca.

Objeto del viaje de Millerand a Londres

"Le Matin" dice que el objeto del viaje de Millerand a Londres es la regularización de los cambios comerciales. Lloyd George escuchó su opinión ayer noche.

París 22.—La conferencia de Embajadores examinó la aplicación de las cláusulas navales del

Tratado de Versalles y de la investigación de las estaciones radiográficas alemanas: autoriza a los navieros alemanes para repatriar a los prisioneros alemanes, a condición de que sean repatriados antes los Tchecoslavos, Sudeslavos y Polacos.

El Rey Alfonso va a Biarritz

Madrid 22.—El Rey marchó a Biarritz donde consultará a los médicos.

El idioma español en la Universidad de Gante

Bruselas 22.—La apertura de curso de Lengua Española en la Universidad de Gante dió motivo a una manifestación de la simpatía que existe entre Bélgica y España. El Embajador de España asistió.

Resultado de las negociaciones de Londres

París, 22.—Millerand expone a la Comisión de Relaciones Exteriores, el resultado de las negociaciones de Londres, los principios de su política exterior; y dió a conocer la continuación de la Entente a Wilson.

Millerand y Scialoja van a Livorno

París, 22.—Millerand y Scialoja, Ministro de Relaciones Exteriores de Italia saldrá mañana de París hacia Londres y planes de

OCASION! Sobres para cartas de 7-50m. lellar; en la Librería de José Montero T.

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

Tome siempre la osafam CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos

Igualada por Ninguno

DISPOSICIONES OFICIALES

Poder Ejecutivo

Se ordena el pago de los desperfectos y daños ocasionados a los señores José Chen Apuy Co., José Jiménez Chan José Juan Chan, y José Slog Li, en Bonos de conversión de la Deuda Interna y Derechos de Aduana.

Relaciones Exteriores

Se cede licencia para se pararse por tres meses de sus puestos a los señores Salvador Gutierrez y don Antonio Viquez. Se nombra Consul de Costa Rica Brujas, Belgica, a don Ernest Baert.

Gracia

Se conmuta en confinamiento la pena impuesta al reo Ramón Aymerich Garbanzo, y se rebaja la decima parte a Manuel de Jesús Contreras.

Gobernación

Se aprueban las tarifas de impuestos de los Municipios de Moravia, Alajuelita, Tarrazú, Grecia, Nicoya y Montes de Oca.

Se concede tres meses de licencia al telegrafista de Turrialba.

Se ordena el pago de varias cuentas por gastos de la Dirección General de Correos, utiles de escritorio para la Gobernación de Heredia, papel para la Imprenta Nacional, gangoches y meacaderías para el autómovil oficial.

Policia

Se crea una plaza de policía con carácter de Guarda-bosque en el Líbano, Cantón de Cañas y se nombra para desempeñarla a don José Araya Chavarría, cuyo sueldo irá a cargo de la "River Plate Trurt and Agency Limited".

Se nombra Agente de Policía de San Andrés, Tarrazú, a don Jesús Fernández Castro; al Doctor don Roberto Chacón, Médico de Desamparados y Aserrí y al Dr. don Roberto Fonseca Calvo miembro del Consejo Superior de Sanidad.

Se ordena el pago de varias cuentas por servicios de Jueces de Paz y Comisarios de vigilancia en "El Brasil", servicios de Agente de Policía de Dulce Nombre, barriles de pintura, materiales para Obras Públicas, aceite combustible para el Ferrocarril al Pacífico; puente y camino de "La Hondura". Gastos comisión estudio camino de San Ramón a Esparta; prima por siembra de trigo; varios Gastos de la Tesorería Auxiliar de Liberia y comida a reos y soldados de la carretera de Cartago.

Instrucción Pública

Se nombra Instructor Agrícola Escolar de las provincias de Alajuela y Heredia a don Ernesto M. Ramírez.

Se crea la plaza de Instructor Agrícola Escolar de la provincia de Guanacaste.

Guerra.

Se crean las plazas de Segundo Jefe del Cuerpo de Investigación y de portero de la oficina del mismo.

Se ordena el pago de varias cuentas por alumbrado, mercaderías sueldos de un refuerzo de policía, comisiones y gastos envío víveres a la Cruz, aparatos telegráficos de campaña, ocho revólveres, alimentación y mercaderías a un refuerzo de tropa en Paraiso, servicios médicos en el Guanacaste, cartulinas, reparación de monturas, dos libros de actas y monturas.

Gobernación

Publica una circular a los Gobernadores, Jefes Políticos, Presidentes Municipales y Médicos del Pueblo, relacionada con la aparición de la Gripe en varios lugares de la República. Algunos telegramas de señores médicos dando cuenta de los casos de esa epidemia aparecidos en sus respectivos cantones.

Policia.

Se publica una orden dictando varias disposiciones a fin de evitar y atenuar los efectos de la epidemia de "Influenza".

VIDA SOCIAL

De Atenas llegó don Augusto Jenkins. Lo saludamos.

—De la ciudad de San Ramón llegaron don Nicolás y don J. R. Orlich, apreciables comerciantes de aquella ciudad.

—Para Francia, en viaje de recreo partirá don Elías M. Alice, comerciante de esta plaza.

—A dar un paselto por Panamá se dirige don Juan Bautista Alvarado.

—Para Italia, en viaje de negocios saldrá en el próximo vapor don Leonardo Rímolo.

—Estuvo en Puntarenas el joven Guillermo Salazar Gagini.

—Estuvo en ésta el Pbro. diputado don Rafael Camacho.

—También estuvo el Pbro. J. Manuel Caballero, cura de Atenas.

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN
EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

La influenza en esta ciudad

De fuente que nos merece crédito, sabemos que existen en esta ciudad no menos de 60 casos de la enfermedad que ha aparecido en Limón, y que se cree sea la influenza española. En el Hospital de San Juan de Dios se atienden cerca de 25 pacientes de esta enfermedad. En el Asilo Chapuí está asistiendo 20 casos.

Naturalmente, esto no es motivo de alarma, pues todos los casos presentados son de carácter benigno.

Alivio en
ES LA RECETA EFICAZ EN MILLONES DE CASOS
24 Horas
Gonorrrea, Purgación, Irritaciones de la vejiga.
Pídanse las Cápsulas del Dr. Sanger.

Droguería de Calzada, Deposito

Captura de un depósito clandestino

Ayer en la mañana, cerca de las diez, el Resguardo del Centro, a la orden del Jefe don Juan de Dios Monge, capturó en la casa de habitación de Ana Garita, por las inmediaciones de la Penintecaría un tarro de hierro galvanizado, de los que usan los lecheros, con uuos diez litros de aguardiente clandestino. Sobre una mesa en la cocina, una botella con igual clase de licor y un vaso para servir el líquido. En una cama que hay en la cocina estaba, en completo estado de ebriedad un individuo que responde al nombre de Trinidad Calderón. Según la Garita, este individuo es el dueño del aguardiente.

Todo fue trasladado a la Inspección General de Hacienda, donde se instruye la sumaria.

Están detenidos Trinidad Calderón y Ana Garita para esclarecer los hechos. Felicitamos al Jefe señor Monge, por su actividad en el cumplimiento de sus deberes.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipaúdicas de la BOTICA FRANCESA

Labor de investigación

Robos -- capturas - detenciones

—A la orden del Agente Primero Principal de Policía, fué puesto Adolfo Mora por estafa en perjuicio de Francisco Boza Cano y Ramón Rojas.

—Fueron puestos a la orden del Juez Instructor Militar los indiciados de robo en perjuicio de la Nación. Nefalí Valverde y Manuel Matarrita.

—Para el esclarecimiento de un robo, ha sido debomizado un dije de una moneda de oro de 14 kilates, de dos colones. El asunto está en investigación.

—Fueron puestos a libertad provisional José Velázquez y Juan Aguilar Villalobos, quienes estaban detenidos para esclarecer varios asuntos.

—A la oficina de investigación se presentó una señora vecina de Limón y pidió se detuviera a su ex-amante. a quien hace cosa de un mes le entregó la suma de ₡ 500.00 para que

trabajara, tomando rumbo a San José, donde ha gastado el dinero posiblemente.

Lo curioso del caso es que el individuo le escribió varias veces a ella, diciéndole que el dinero se lo habían robado y que el asunto estaba en manos de la investigación, y ahora resulta él en manos de esa oficina.

La señora pide que mediante una fianza se le obligue a pagarle los 500 colones que ella le diera, y que no se le castigue.

—De orden del Director General de Policía, se puso en libertad a un menor que había sido detenido por robo de una leopoldina y que pertenecía a la 3ª Sección.

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

Teatro TREBOL

Jueves 26 de Febrero

DOS tandas.—PRIMERA a las 8 p. m. A petición la preciosa zarzuela de los QUINTERO, titulada

LA BUENA SOMBRA

—SEGUNDA tanda a las 9 p. m.— ESTRENO de la soberbia obra

DOLOBETES

Domingo: EL ENCANTO de un VALS

Teatro MODERNO

Jueves 26 de Febrero

Por última vez la sensacional serie

La Gran Jugada

EPISODIOS 1, 2 y 3.

LUNETAS O BUTACA 0 50

Aniversario

Hoy cumplen cuatro años, que falleció en la ciudad de Alajuela don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, uno de los costarricenses más notables de esta época.

Era poco conocido a causa de su humildad, y por ende poco apreciado en lo mucho que valía.

Sus discursos parlamentarios formarán época en los anales de nuestro Congreso.

De fácil palabra y elevadas ideas, ponía siempre su talento al servicio de la Patria y en distintas ocasiones se debió a él la acertada solución de intrincados problemas políticos y económicos.

Fué también un escritor distinguido, y entre sus obras, casi todas inéditas, figura una colección de escenas costarriqueñas que hablan muy alto de él como estilista y observador.

Con motivo del aniversario de su fallecimiento renovamos nuestro sentido pésame a su apreciable familia.

CASAMIENTO

Hemos recibido la siguiente notificación matrimonial:

"María Arriaga v. de Martínez participa a Ud. el próximo matrimonio de su hija María Teresa con el señor don Hugo Scaglietti.

Herminia V. v. de Scaglietti participa a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Hugo con la señorita María Teresa Martínez.

Febrero de 1920".

Nos complacemos en adelantar a los novios nuestro parabién en la certidumbre de que las virtudes y la belleza de la señorita Martínez y las altas dotes personales del señor Scaglietti son plena garantía de que la felicidad reinará eternamente en su hogar.

Imp. EL HOMBRE LIBRE.

W. LOAIZA & Co

Casa fundada en 1875

Importadores — Exportadores — Comisionistas

Postal Telegraph Building.—Calle de Battery N° 22

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

Atmetlla Hermanos

SAN JOSE, COSTA RICA

Vapores

Limón, 25 febrero—Ayer a las 10 a. m. zarpó con destino a Boston el vapor americano "Esparta" 2108 toneladas, 53 tripulantes, Cap. O'Neill. Pasajeros Chaucy Perry, William Morrison, Oscar Grunland. Carga: 32.226 racimos de bananos, 997 sacos de café y 143 cajas de naranjas. Sin correspondencia. Despachado por la U. F. Co.

Esta mañana a las 6 a. m. ancló procedente de puerto España, Trinidad, con 4 días de travesía, el vapor inglés «Segura» de 2239 toneladas. 44 tripulantes. Cap. Morris. Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado F. J. Alvarado Co.—El Capitán de Puerto,—Juan E. Romagosa.

Luz eléctrica en Coronado

El ayuntamiento de Coronado acordó: llevar la corriente eléctrica a aquella villa.

Con ese fin se dirigió ese ayuntamiento por medio del Jefe Político, a la Gobernación de San José, pidiendo permiso para usar los postes del Telégrafo para tender los alambres de luz. El Gobernador pasó la instancia al Sr. Ministro, quien le contestó a aquella autoridad, que en breve se conocería de ese asunto.

Así, dentro de poco, tendrá esa villa luz eléctrica.

Nosotros no podemos menos que felicitarse a ese Ayuntamiento por sus esfuerzos en pro del progreso local.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

COLEGIO MONTERO Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. Se enseña Inglés en todos los grados. Los certificados de Educación Primaria que extiende el Colegio tienen valor legal. Está abierta la matrícula. Las clases empiezan el 1° de Marzo. Alumnos del año pasado deben matricularse antes de esta fecha para reservarse lugar. Pida Prospectos.

DE OCASION Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

AVISOS NUEVOS

Cartera PERDIDA El Jefe Político de Atenas don Marino Meenes perdió ayer en el tren del Pacífico una cartera con valores de varias clases. Hay indicios de que el objeto perdido fue recogido por una persona que en el mismo tren venía y que tal vez por no saber quien era el dueño no pudo devolverla.

Gonorrea GONORREA Cúresela con la famosa "INYECCION DEL SULTAN". Garantizada por la FARMACIA GRILLO.

Vendo la finca llamada "Cascajal", en Coronado, m. 6 m. 1000 Hectáreas, \$ 40.000, y el ganado por separado, otra de 46 Hectáreas de banano en Reyentación, con 3 mulas y 2 carros, casita de habitación y campamento.—C. Lankester.—Ap. 32 Cartago.

Orquídeas exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

Cuadros perdidos Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

SE VENDE

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

Se venden muebles y artículos caseros por familia americana—Carpetas, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn. Para más informes pulperia, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.

Tabla y tablilla de madera blanca para ferro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Rudín.—Orotina.

Vendo UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

Kodak tamaño tarjeta se vende una.—Dirigirse al Apartado 459.

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

VERME-OL Remedio contra lombrices.—Sabe a "YERBABUENA". BOTICA ORIENTAL.

Nuevo surtido de ropa interior fina y artículos para bañarse ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

SE COMPRA

Compro un trapiche de segunda mano n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

SE NECESITA

Unica oportunidad Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Diríjanse propuestas lo más pronto posible al apartado N° 120 en Puntarenas.

Zapateros para calzado de señora lavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

Ofertas y Demandas

Escuela de Música "Santa Cecilia" a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

Se desean alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

Se gratificará a quien devuelva 25 colones y 5 décimos de lotería del Asilo Chapuí número 22889 que envueltos en un papel grueso de color oscuro, se perdieron en un carro del tranvía, de la calle del Cementerio a San Francisco de Mata-Redonda, o de la esquina de Romero al Buen Gusto

Con garantía HIPOTECARIA de 1000 a 15000 colones, doy dinero a interés.—CARLOS PAGÉS

VARIOS

LA SEÑORA o señorita que en la noche del lunes último, estando en un palco del piso alto del TEATRO AMERICA perdió un arete, puede pasar por la Administración de este diario, que dando las señas y mediante el pago de este aviso, se le entregará

Padece Ud. de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto.—Agentes: LA FARMACIA GRILLO

En casa DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

Sociedad de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Todo cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

Información General

FEBRERO

26

JUEVES

SANTORAL

Nuestra Señora de Guadalupe de México y Santos Alejandro y Sebastián de Aparicio.

EFEMERIDES ASTONÓMICAS

Fase lunar: Cuarto creciente a los 6-14 p. m.

MAREAS

Pleamar: playa de Puntarenas a las 8-20 a. m. y a las 8-45 p. m. En el Muelle del Estero, 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES

Señalamientos para hoy.

Sala 1ª de Apelaciones.

A la 1 p. m. Josefa P. Brenes contra Tobías Montealegre. Ordinario. A las 2 p. m., Dulcinea Chaves y otros. Tutela.

Sala 2ª de Apelaciones

A las 2 p. m. Lucía Castillo Serrano. Lesiones.

Sala de Casación.

A la 1 p. m. Suc. Maroto Abarca. Criminal.

NACIMIENTOS

Antonio Mariano de Rubén Rodríguez y María Joaquina Piedra. Dasy de Jesús de Eva Piedra. María del Carmen de Eva Artavia. María Adela de María Ulloa.

PASAPORTES

Emma Alvarado para Italia. Leonardo Rimolo para Italia. Elie Michel Alice y Sra., para Francia.

DEFUNCIONES

Juan Barboza, 52 años, Mata Redonda. Nelly Zamora, 2 meses, San José. Pascual Tellini, 27 años, San José. María Rosa Sánchez, 1 año, San José. Luisa Badilla, 1 año, San Sebastián. María Mora, 3 meses, San José.

ESPECTACULOS PUBLICOS

Variedades:

Panopta, película.

Trébol:

La Buena Sombra y Doloretas, zarzuelas.

Moderno:

La Gran Jugada, película.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica nos ha suministrado los siguientes:

	A la vis a
Dólares	288
Libras	203
Franco	112
Pesetas	260
Liras	86
Marcos	1.25 o. am.

OCASION! Sobres para carta desde \$ 7-50 m lellar; en la Librería "La Expres" de José Montero T.

LA BELLA JARDINERA de José Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet, armiños, felpillos.

ALMACEN "LA MAGNOLIA"

Ha recibido Chocolates Lowneys y Cadbury, Sal de Frutas, Salsa Inglesa, Sardinas, Atún, Macarelas, Pescados en latas de Europa, Garbanzos, Lentejas, Camarones secos, Pastillas Morelló para la tos, Galletas Inglesas & &.

ESCARRÉ HERMANOS

Orden de Policía

Con el fin de prevenir o atenuar los efectos de la epidemia de influenza que ha hecho su aparición en algunos lugares de la República, se ordena el estricto y cabal cumplimiento de las siguientes disposiciones:

1º—Mantener en perfecta limpieza las calles; plazas, desagües, casas de habitación, casas de vecindad, establecimientos de cualquier naturaleza y clase; solares, patios, excusados, desagües interiores, pilas, lavaderos y depósitos de agua de consumo o para usos industriales; deben tenerse las pilas de lavaderos de cocina y los caños de desagüe perfectamente cementados en los lugares que esto se exige; las basuras domésticas deben recogerse en cajones, tenerlas bien tapadas mientras las alzan los encargados del aseo o son retiradas o enterradas en los lugares donde no existe el servicio de acarreo; los excusados de pozo negro o de otra naturaleza debe procurarse que estén bien tapados y muy a menudo desinfectados con cal viva a falta de otro desinfectante; procurar que no existan pantanos ni aguas corrompidas en las poblaciones ni en el interior de las propiedades.

2º—Deben ser reparadas y encaladas las paredes interiores de las casas particulares, establecimientos de comercio, hoteles, posadas, fondas, casas de vecindad, etc.

3º—Debe prohibirse: 1º—Sacudir felpudos, alfombras, etc., en las ventanas, balcones y puertas que den a la vía pública, y barrer hacia ellas; 2º—Echar basuras a las calles; 3º—Criar cerdos dentro de las poblaciones y mantener aves de corral en gran cantidad en las ciudades y de ninguna manera mantenerlas dentro de las habitaciones; 4º—Arrojar animales muertos a las calles, plazas, paseos públicos, patios, solares, etc; debe procurarse que los cadáveres de éstos sean debidamente enterrados y desinfectados con cal; 5º—Mantener depósitos de cueros sin curtir, de sebo en rama, de estiércol, de basuras dentro de las poblaciones: en general, de todo aquello que por sus fermentaciones o emanaciones puedan afectar la salubridad de los vecindarios; 6º—Elaborar objetos fétidos o insalubres o arrojarlos a las vías públicas o caños de las mismas, plazas, paseos públicos, patios, solares, etc.; 7º—Prohibir abonar hortalizas con basuras o materias fecales.

Secretaría de Policía, San José, febrero 24 de 1920.

Misa de rogación y procesión

Ayer se efectuó en la Iglesia Catedral una misa solemne de rogación para que la "Influenza" desaparezca de nuestro país. Ofició el canónigo Badilla ayudado por los Pbos Cascante y Añibaro. En el coro, una escogida orquesta y un selecto coro amenizaron el sagrado acto. Antes de la misa se efectuó la procesión del santo Patrono de la República San José, amenizada por la Banda Militar. La concurrencia que asistió a esta ceremonia fue muy numerosa. A las diez de la mañana, la concurrencia salió de aquel hermoso templo, satisfecha de haber rogado a Dios por el bienestar de la Nación

Enferma de cuidado

Se encuentra la estimable señorita Flora Castro Garnier bastante delicada de salud. A causa de su enfermedad tuvo que volver la familia Castro Garnier apresuradamente de San Vicente en donde se encontraba veraneando.

Hacemos muy sinceros votos por el pronto y completo restablecimiento de la distinguida señorita.

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

SE ALQUILA

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala, dos grandes dormitorios escritorio, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sirvientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda.

Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Apartado 127 — Teléfono 347